
месячно.  Выходит,  что  компания,  по
лучая  прибыль,  просто  отказывается 
платить по кредиту. Ситуация для нас 
тем  более  прозрачна,  что  за  22  года 
присутствия  на  рынке  мы  пережили 
не один кризис в экономике и видели, 
что  все  компании  поразному  прохо
дят такие периоды: ктото мобилизует 
силы, чтобы найти выход из ситуации, 
а ктото решает, что может не выпол
нять обязательства, ссылаясь на внеш
ние факторы. Очевидно, в этом случае 
имеет место второй вариант.

— Какие варианты выхода 
из сложившейся ситуации видят 
в АВТОВАЗБАНКе? Предпринима
лись ли какието шаги для решения 
конфликта?

— Помимо  упомянутых  выше  по
слаблений  по  исполнению  обяза
тельств  по  кредиту,  неоднократной 
реструктуризации, мы предлагали «уК 
Степ» начать совместные поиски поку
пателя  на  объект,  но  получили  отказ. 
Понимая, что надеяться на установле
ние  конструктивного  диалога  с  заем
щиком не  стоит,  в  октябре  2009  года 
мы  подали  иск  в  суд.  При  этом  мы 
оставались  открыты  для  разрешения 
сложившейся ситуации и продолжали 
поиски выхода из нее. Найдя самосто
ятельно покупателя, в июне этого года 
мы предложили гну Куликову — вла
дельцу —  сделку,  в  результате реали
зации  которой  Степ  получал  возмож
ность  закрыть  задолженность  перед 
инвесторами  и  дополнительно  по
лучить  еще  120 млн  рублей.  Эта  сум
ма позволила бы владельцу «уК Степ» 
расплатиться  с  оставшимися  креди
торами, выплатить налоги и получить 
прибыль.  Однако  в  ответ  он  развер
нул массированную кампанию в сред
ствах  массовой  информации,  сфор
мировав  вокруг  объекта  репутацию 
«конфликтного»  и  отпугнув  потенци
ального  покупателя.  Очевидно,  гн 
Куликов  не  планировал  расставаться 
с торговым комплексом даже не смо
тря  на  отсутствие  возможности  пога
сить накопленную задолженность. Бо
лее  того,  в  начале  сентября  банк  по
сетила  делегация  уполномоченных 

представителей  должника.  Во  вре
мя встречи  специалистами АВТОВАз
БАНКа  были  озвучены  несколько  ва
риантов возможного разрешения кон
фликта:  выход  заемщика  на  текущее 
обслуживание  долга  за  счет  получа
емых  арендных  платежей  и  доходов 
от иного бизнеса (при сохранении ра
нее  согласованного  срока  погашения 
кредита в 2014  году);  заключение до
говора  отступного  в  рамках  мирово
го соглашения, утвержденного судом, 
с одновременным прекращением всех 
обязательств перед банком. Мы даже 
предложили оформить оферту на об
ратный  выкуп  комплекса  существую
щими собственниками в случае, если 
не найдется покупатель на здание тор
гового центра.

— Откуда появилась информа
ция, что это лично Николай Таран 
должен 500 млн рублей владель
цам «Нового мира»?

— Есть такая детская игра — «глухой 
телефон». Тут та же история: это Банк 
АВБ инвестировал денежные средства 
в строительство «Нового мира». Пред
седатель совета директоров АВТОВАз
БАНКа  Николай  Таран  лично  никогда 
никакого  отношения  к  этому  проекту 
не имел. Непрофессиональная работа 
некоторых журналистов привела к пу
танице: то ли Таран должен, то ли ему 
должны,  то  ли  500 миллионов,  то  ли 
500 тысяч.

— Есть ли у банка другие про
блемные заемщики в Оренбурге?

— Наш  филиал  работает  в  Орен
бурге уже 17 лет. за это время в филиале 
сформировалась  крепкая  клиентская 
база,  достигнуты  неплохие  бизнес
показатели, по некоторым из которых 
мы  опережаем  местные  банки.  Есть 
и  очень  успешные  завершенные про
екты,  востребованные  на  самом  вы
соком  государственном  уровне,  на
пример, «Русское подворье» в рамках 
паркамузея «Национальная деревня», 
на  территории  которого  в  прошлом 
году происходила одна из встреч рос
сийского  и  казахстанского  президен
тов  в  рамках  межгосударственного 
саммита.  При  финансировании  дан

ного объекта тоже возникали пробле
мы, но мы разрешили их совместными 
с заемщиком усилиями. Всегда может 
возникнуть ситуация, при которой за
емщик теряет способность исполнить 
свои обязательства перед банком. Мы 
понимаем: если клиент не может пла
тить, не надо загонять его в угол. Если 
и клиент, и банк готовы занять откры
тую и конструктивную позицию, то обе 
стороны  кредитной  сделки  выйдут 
из  проблемной  ситуации  с  наимень
шими потерями.

— Как сегодня развивается си
туация с еще одним проблемным 
заемщиком банка — ООО «Реги
ональный деловой центр»? Мож
но ли найти чтото общее в этих си
туациях?

— Схожесть в том, что и там, и там 
люди не желают исполнять  свои обя
зательства.  В  данном  случае  мы  так
же предприняли немало попыток раз
решить конфликт: провели реструкту
ризацию, снизили процентную ставку, 
увеличили  срок,  даже  согласились 
с  тем,  что  РДц  какоето  время  будет 
ежемесячно  оплачивать  сумму  ниже 
начисленных  процентов.  Более  того, 
проделав  огромную  работу  с  АИЖК, 
мы  получили  возможность  дофинан
сировать строительство по очень низ
кой  ставке  в рамках  государственной 
программы.  что  примечательно,  для 
вхождения  в  эту  программу  требова
лось  оформление  дополнительных 
залогов со стороны РДц и поручитель
ства собственников бизнеса. Для банка 
такой шаг являлся бы не только инстру
ментом  дополнительного  закрытия 
рисков  по  кредиту,  но  и  проявлени
ем  лояльности  собственников  бизне
са, демонстрацией их ответственного 
подхода к собственному проекту. Од
нако  наши  инициативы  не  нашли  от
клика: от личного поручительства соб
ственники отказались, а в качестве до
полнительного обеспечения принесли 
ксерокопии свидетельств на собствен
ность, записанную на неизвестных нам 
лиц. В конечном итоге РДц, как и наши 
оренбургские  должники,  вообще  пе
рестал обслуживать долг. Кроме того, 
были выявлены факты нецелевого ис
пользования  выданного  им  кредита. 
Все  это  вынудило  нас  перевести  вза

имоотношения  в  плоскость  судебных 
исков, а в последствии — и уголовных 
дел. В результате наши заемщики объ
единились и подняли шумиху в прес
се, что в результате привело даже к по
явлению темы рейдерства в описании 
конфликта.

— Какова позиция органов вла
сти в конфликтах с «УК Степ» и ООО 
«РДЦ»?

— Помоему мнению, муниципаль
ные или губернские власти не должны 
втягиваться  в  конфликт  хозяйствую
щих субъектов. Для этого существуют 
арбитражные и уголовные суды, след
ственные  органы. Но,  конечно,  их  от
ношение к происходящему может слу
жить для инвесторов неким сигналом 
состояния  инвестиционного  клима
та  в  том  или  ином  регионе.  Послед
нее можно отнести и к средствам мас
совой информации, оказывающим су
щественное  влияние  на  настроение 
инвесторов вкладывать деньги в раз
витие  социальной  инфраструктуры 
в регионах.

— Насколько критична для АВ
ТОВАЗБАНКа ситуация с просроч
кой в исполнении обязательств 
по указанным кредитам? Как силь
но это подрывает его устойчивость?

— Сегодня активы АВТОВАзБАНКа 
составляют  16,6 млрд рублей. Из  это
го объема только два кредита можно 
считать  реально  проблемными.  Бан
ком созданы резервы на покрытие ри
сков по ссудной задолженности в объ
еме 2,2 млрд рублей, что является бо
лее  чем  достаточной  суммой.  говоря 
о  резервах,  необходимо  отметить, 
что  в  соответствии  с  правилами  над
зора  Банка  России  за  АВТОВАзБАН
Ком,  относящимся  к  числу  крупных 
региональных  банков,  закреплен  ку
ратор  из  территориального  управле
ния цБ. Соответственно, центральный 
банк  полностью  владеет  ситуацией 
в  АВТОВАзБАНКе,  включая  качество 
кредитного  портфеля  и  обоснован
ность  создания  резервов  на  покры
тие  рисков  по  ссудной  задолженно
сти. При этом взаимоотношения бан
ка и крупных заемщиков входят в зону 
особого внимания Банка России, под
держивающего наши действия по уси
лению обеспечительных мер. 
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